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Goiás é o estado com maior redução Goiás é o estado com maior redução 
de pessoas desaparecidas no Brasilde pessoas desaparecidas no Brasil

De acordo com os dados divulgados pelo Anuário Brasileiro de Segurança Pública, divulgado pelo Fórum Brasileiro de Segurança Pública 
na última quinta-feira, 20, Goiás é o estado brasileiro com a maior redução no número absoluto de pessoas desaparecidas. A redução foi de 

8,8% entre os anos de 2021, com 1.376 casos registrados em números absolutos, e 2022, com 1.271.  p5
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A Prefeitura de Goiânia, 
por meio da Compa-
nhia de Urbanização 

de Goiânia (Comurg), alerta 
a população sobre os peri-
gos do hábito de colocar 
fogo no lixo urbano. A prá-
tica configura crime am-
biental e acarreta prejuízos 
diversos aos moradores.

“Muitas pessoas varrem 
o quintal e depois queimam 
as folhas secas. Parece algo 
inofensivo, mas não é. Em 
questão de segundos, o 
vento pode espalhar a cha-
ma, atingindo as casas e 
quem estiver dentro delas”, 
afirma o presidente da Co-
murg, Alisson Borges.

Outro prejuízo que fica 
mais evidente neste período 
de baixa umidade é o causa-
do à saúde dos moradores. 
A fumaça no ar produzida 
pelas queimadas domésticas 
agrava doenças respiratórias, 
como asma, bronquite, rinite, 
sinusite e outras alergias.

Além disso, a queima de 

determinados materiais, a 
exemplo do plástico, é al-
tamente maléfica ao meio 
ambiente, uma vez que 
libera gases tóxicos que 
podem se depositar nas 
águas, no solo e na vege-
tação, contaminando o ser 
humano e demais animais.

“O ideal é varrer o quin-

tal e a calçada, e depositar 
as folhagens em sacos de 
lixo. Nossos caminhões 
vão recolher esse resíduo 
nos dias programados 
para a coleta orgânica, 
conforme programação 
exposta no site da Prefei-
tura e em nossas redes so-
ciais”, explica Alisson Borges.

ENTULHOS
A Comurg alerta que de-

positar entulhos em lotes 
baldios e áreas públicas é 
errado, assim como colocar 
fogo nesses resíduos. As con-
sequências são as mesmas 
da queima do lixo domésti-
co, mas com um agravante: 
a remoção dos entulhos 

pode colocar em risco a se-
gurança dos servidores.

“Recentemente, tive-
mos que descarregar dois 
caminhões às pressas porque 
pegamos resíduos com pe-
quenos focos de incêndio que 
passaram despercebidos. As 
chamas aumentaram e as ca-
çambas foram atingidas”, rela-
ta o diretor de Limpeza Urba-
na da Comurg, Alzírio Barbosa.

Ele lembra que a Comurg 
oferece dois serviços gratui-
tos para destinação de resídu-
os de grande volume. Os eco-
pontos, localizados em cinco 
endereços, recebem restos 
de obras, galhadas e restos de 
poda, pneus, móveis velhos e 
até óleo de cozinha usado.

Já o Cata-treco busca em 
domicílio itens inservíveis va-
riados: sofás, camas, guarda-
-roupas, colchões, geladeiras, 
aparelhos de ar-condiciona-
do, computadores, dentre 
outros. O morador pode so-
licitar atendimento por meio 
do telefone 3524-855 ou 
pelo WhatsApp 98596-8555.

Reprodução

A Câmara Municipal de 
Goiânia tomou uma deci-
são definitiva ao aprovar 
um Projeto de Lei (PL) que 
visa garantir a acessibili-
dade das pessoas com na-
nismo e de baixa estatura 
nos veículos do transporte 
coletivo. Proposto pelo ve-
reador Lucas Kitão (PSD), o 
projeto atende a uma antiga 
demanda desses cidadãos 
e tem o potencial de servir 
como exemplo para outros 
municípios em todo o país.

O vereador Lucas Kitão 
afirmou que a ideia para 
a proposta surgiu através 
de uma sugestão de Rafael 
Campos, um ex-assessor 
de seu gabinete e jornalis-
ta. A iniciativa busca asse-
gurar que as pessoas com 
nanismo tenham acesso 
adequado ao transporte 
coletivo, contando com a 
instalação de catracas e 
validadores acessíveis. Para 
que isso seja possível, se-
rão necessárias adaptações 
a serem realizadas pelas 
concessionárias que pres-
tam serviços na Região Me-
tropolitana de Goiânia.

Agora, o texto será en-
caminhado para análise do 
prefeito de Goiânia, Rogério 
Cruz (Republicanos). Caso o 
PL seja sancionado, será es-
tabelecido um prazo de 90 
dias, a partir da publicação 
no Diário Oficial, para que 
as empresas privadas de 
transporte implementem 
os validadores e as demais 
modificações necessárias.

Essa medida representa 
um importante passo rumo 
a uma cidade mais inclusi-
va, proporcionando mais 
acessibilidade e igualdade 
de oportunidades para as 
pessoas com nanismo e 
de baixa estatura. Com tal 
iniciativa, Goiânia estará à 
frente no que diz respeito à 
garantia dos direitos e à pro-
moção da mobilidade urba-
na para todos os cidadãos.

Inclusão: Inclusão: 
catracas catracas 
de ônibus de ônibus 
em Goiânia em Goiânia 
podem ter podem ter 
adaptaçõesadaptações
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sobre perigos de colocar fogo em lixosobre perigos de colocar fogo em lixo

A Barragem do Ribeirão 
João Leite atingiu o maior 
período de vertimento (es-
coamento) já registrado 
desde o seu primeiro uso. 
Esse é um marco importante 
registrado pelo Governo de 
Goiás na gestão dos recur-
sos hídricos do Estado.

Há exatamente sete me-
ses, em 19 de dezembro do 
ano passado, a barragem co-
meçou a escoar água de for-
ma contínua, completando 
213 dias de vertimento inin-
terrupto. Esse processo ocorre 
quando o nível da água ultra-
passa 96%, correspondente a 
749 metros de altitude.

A Barragem do Ribeirão 
João Leite é responsável 
pelo abastecimento de 64% 
de Goiânia. Graças ao avan-
ço das obras do Sistema de 

Linhões, está suprindo tam-
bém as demandas de Apare-
cida de Goiânia.

Com capacidade de 129 
milhões de metros cúbicos, 
o que equivale a 129 bilhões 
de litros de água, desempe-
nha um papel crucial ao for-

necer água potável a mais 
de 1,3 milhão de pessoas.

O tempo recorde de ver-
timento reflete os esforços 
contínuos do Estado, por 
meio da Companhia de Sa-
neamento de Goiás S.A. (Sa-
neago), no investimento em 

obras e melhorias operacio-
nais em todo o ciclo da água, 
desde os mananciais até os 
hidrômetros dos clientes.

Além disso, a Saneago 
tem se destacado no com-
bate às perdas de água na 
distribuição, alcançando 
índices impressionantes de 
eficiência, com apenas 25% 
de perdas no estado e 16% 
em Goiânia, enquanto a mé-
dia nacional é de 40%.

zOs investimentos em 
recuperação de nascentes, 
conservação das matas ci-
liares, conscientização dos 
moradores e proprietários 
rurais ao longo das bacias 
hidrográficas também con-
tribuíram para esse resulta-
do benéfico.

A estratégia de combate 
às perdas, aliada às ações de 
preservação ambiental, re-
sultou em um maior volume 

de água disponível na bacia 
por um período prolonga-
do, mesmo após o término 
da estação chuvosa.

PARCERIA
O sucesso no nível da água 

é compartilhado pelos usuá-
rios da Bacia Hidrográfica do 
João Leite, que têm desem-
penhado um consumo cada 
vez mais consciente. Cenário 
que se estende aos demais 
mananciais de abastecimen-
to utilizados pela companhia.

O Rio Meia Ponte, por 
exemplo, apresenta o melhor 
nível desde 2017, eviden-
ciando o êxito das estraté-
gias adotadas. Em Anápolis, 
o Ribeirão Piancó, principal 
fonte de captação, registra a 
melhor vazão desde 2021; e 
o Ribeirão Abóbora, em Rio 
Verde, alcança a maior vazão 
dos últimos três anos.

Barragem do João Leite registra maior período de vertimento Barragem do João Leite registra maior período de vertimento 
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O retorno do prefeito de 
Aparecida de Goiânia, Vilmar 
Mariano, ao MDB finalmente 
teve a data definida pelo pre-
sidente do partido, vice-go-
vernador Daniel Vilela. Será 
no próximo dia 12 de agosto 
em um evento grande na ci-
dade. A filiação contará com 
a presença do governador 
Ronaldo Caiado (UB) e do ex-
-prefeito de Aparecida, Gusta-
vo Mendanha.
Vilmarzinho não é o candi-
dato dos sonhos da cúpula 
emedebista para as eleições 
do ano que vem, mas é o que 
o MDB avalia como viável, 
ainda mais se tiver a figura de 
Mendanha com as mãos em 
seus ombros durante a cam-
panha eleitoral. “Em Apareci-
da, a transferência de voto de 
Gustavo para qualquer candi-
dato é real, por isso sua pre-

sença durante a eleição será 
muito importante”, avaliou 
um fonte ligada ao presidente 
do partido.
Pelo histórico eleitoral con-
solidado do MDB na cidade, 
que começou com a eleição 
de Maguito Vilela em 2008, 
e teve seu apogeu com a re-
eleição de Gustavo, em 2020, 
o partido acredita que, mes-
mo atrás do deputado fede-
ral Professor Alcides (PL) nas 
últimas pesquisas internas, 
Vilmar vai se consolidar na 
aprovação do eleitorado até 
julho do ano que vem.
No último mês, a presença de 
Gustavo nos eventos da Pre-
feitura, ao lado de Vilmar, tem 
sido mais frequentes. Em seu 
último discurso, o ex-prefeito 
afirmou que estará sempre ao 
lado de Vilmar para ajudá-lo e 
apoiá-lo. // Tainá Borela

Deputado estadual de primei-
ro mandato, Jamil Calife é em-
presário bem-sucedido e tem 
perfil próprio, sem proximida-
de com a política tradicional 
e muito mais antenado com a 
formulação de políticas públi-
cas liberais e voltadas para a 
economia. Para montar a sua 
assessoria, promoveu um pro-
cesso de seleção inovador. Daí, 
o inevitável: a sua identificação 
com o Novo e o contato da di-
reção nacional para represen-
tar o partido na disputa pelo 
governo de Goiás em 2026.
Jamil Calife avalia a ideia. Seu 
futuro político é complicado: 
para um novo mandato na As-
sembleia, provavelmente en-
frentará a concorrência do seu 
padrinho político na primeira 
eleição, o prefeito Adib Elias. 
Adib fala em disputar o Sena-
do, mas a sua inclusão na cha-
pa a ser liderada pelo atual vice 
Daniel Vilela é impossível. Uma 

vaga senatorial irá para o PP, 
com Alexandre Baldy, e a outra 
caberá ao União Brasil do go-
vernador Ronaldo Caiado, qua-
se certo para a primeira-dama 
Gracinha. Ao atual prefeito de 
Catalão restaria uma eleição 
fácil para a Assembleia, com a 
ambição de presidir o Poder. 
Sem falar que ele padece sob 
as sequelas da Covid-19.
O Novo é um partido sem ex-
pressão em Goiás. Não tem 
deputados, vereadores ou pre-
feitos. Nacionalmente, vive do 
prestígio do governador de Mi-
nas Romeu Zema, já no segun-
do mandato e nome cogitado 
para disputar a presidência da 
República, representando a 
direita. Jamil Calife, se resolver 
se aventurar, terá que esperar 
até a janela partidária de 2026 
para deixar o PP e apostar no 
projeto da sua candidatura a 
governador. O novo do Novo. 
// José Luiz Bittencourt

O ex-governador Marconi 
Perillo, vez em quando, dá 
declarações ufanistas sobre 
o futuro do PSDB em Goiás, 
prometendo, nas eleições do 
ano que vem, uma avalanche 
de candidatos para conquistar 
um número expressivo de pre-
feituras. Tal como o partido fez, 
por exemplo, no pleito munici-
pal de 2016, quando saiu das 
urnas com o melhor resultado 
dentre todas as legendas, so-
mando 75 prefeitos tucanos.
Mas isso foi nos bons tem-
pos de poder de Marconi. Em 
2020, o PSDB levou um tom-
bo e conseguiu eleger apenas 
20 prefeitos, uma queda e tan-
to. Para piorar, hoje, dois anos 
e meio depois, restaram ape-
nas sete. Os demais migraram 
para o União Brasil do gover-
nador Ronaldo Caiado, para 
o MDB do vice Daniel Vilela e 
até para partidos menores.
Acreditem, leitoras e leitoras: o 
outrora todo-poderoso grupo 
político que dominava o cená-
rio estadual nos áureos tempos 
de Marconi no Palácio das Es-

meraldas está agora reduzido 
a pó de traque. Alguns, como 
o de Minaçu, Carlos Alberto Le-
reia, fidelíssimo no passado e 
conhecido como o mais agres-
sivo pitbull tucano, já apoiaram 
a reeleição de Caiado no ano 
passado, embora, para o Sena-
do, ainda tenham ficado com o 
antigo chefe.
As perspectivas para 2024 são 
as mais desalentadoras possí-
veis. Não há candidatos tuca-
nos na maioria dos municípios, 
até mesmo pela falta de recur-
sos dos fundos partidário e 
eleitoral – distribuídos confor-
me a bancada federal de cada 
agremiação na Câmara dos 
Deputados. O PSDB tem 13 
parlamentares federais, o que 
torna a sua cota irrisória. Tanto 
que, em Goiânia, o diretório 
metropolitano foi obrigado a 
entregar a casa onde funcio-
nava, no setor Sul, por inca-
pacidade de pagar o aluguel. 
Sem quadros, sem dinheiro, 
sem lenço e sem documento, 
não há partido que sobreviva. 
// José Luiz Bittencourt

Entre os homenageados pelo 
governador Ronaldo Caiado 
(UB) com a Comenda Anhan-
guera durante solenidade na 
noite desta segunda-feira (24), 
na cidade de Goiás, estavam 
três deputados federais do PL. 
Gustavo Gayer, Daniel Agro-
bom e Professor Alcides rece-
beram a medalha Grande-Ofi-
cial das mãos do governador.
Caiado está cada dia mais 
próximo da cúpula do par-
tido no Estado. O relaciona-
mento com o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) também 
se estreitou no último mês. O 
governador goiano trabalha 
para herdar o eleitorado con-
servador do ex-presidente 
para disputar as eleições pre-
sidenciais em 2026.
Mais cedo, durante entrevista 
coletiva, Caiado afirmou com 
que não tem uma “oposição 
sólida” no Estado. Segundo 
ele, é o resultado pelo seu 
governo atender a todos. 
“Nós não discriminamos nin-
guém”, argumentou.
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Mais cedo, durante entrevista 
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Não são muitos os que que 
entenderam o papel que o 
governador Ronaldo Caiado 
vem desempenhando ao fa-
zer oposição à reforma tribu-
tária aprovada pela Câmara 
dos Deputados e agora em 
apreciação no Senado Federal.
Caiado briga por Goiás. Nem 
tanto pelo seu governo, que 
praticamente não será afetado 
pela nova ordem fiscal. É que o 
projeto prevê um longo perío-
do de transição, no qual os im-
postos estaduais continuarão 
a ser cobrados e aos poucos 
substituídos pelos que estão 
sendo criados. Esse processo 
irá no mínimo até 2033. Há 
algumas particularidades que 
só estarão completamente 
implementadas em 2078.
O governador defende, em 
síntese, um tratamento mais 
justo para os Estados fora da 
privilegiada região Sudeste. 
Acusa também um aumento da 
carga tributária em geral, para 

as empresas e a população. 
Suas posições foram reforçadas 
depois que o IPEA – Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplicada, 
uma fundação pública fede-
ral vinculada ao Ministério da 
Economia, publicou um estudo 
mostrando que as alíquotas 
serão muito maiores do que o 
máximo de 25% previsto hoje.
O período de transição garan-
te que, para o governo Caiado, 
não haverá prejuízos de monta, 
em princípio. Mas, na sequên-
cia, as perdas virão. Futuros go-
vernadores serão pressionados 
pela falta de recursos. O Institu-
to Mauro Borges, abalizado ór-
gão de pesquisas do governo 
estadual, calcula em R$ 170 bi-
lhões a queda da receita em 10 
anos. É isso que está em jogo: 
o que virá para Goiás, do ponto 
de vista tributário, depois de 
encerrado o mandato do atual 
governador. E é para evitar essa 
situação negativa que ele luta. 
// José Luiz Bittencourt

A criação do grupo de asses-
soramento ao prefeito Rogé-
rio Cruz (Republicanos), den-
tro da consultoria que o novo 
conselheiro do republicano, 
Jorcelino Braga (Patriota), 
elaborou, leva o presidente 
da Câmara dos Vereadores, 
Romário Policarpo (Patriota) 
de vez na base governista. 
Levantamento feito pelo Mais 
Goiás aponta 32 vereadores 
na sustentação do prefeito.
É certo que Policarpo já par-
ticipava da gestão mesmo 
antes, com a indicação do ti-
tular da Secretaria Municipal 
de Mobilidade, Marcelo Tor-
rubia, e tinha outros espaços 
na administração municipal. 
Ainda assim, suas críticas à 
gestão, além de regulares, 
eram contundentes.
A criação do Grupo de As-

sessoramento ao Prefeito 
(GAP), como Jorcelino Braga 
batizou, no entanto, colocou 
Policarpo na condição de um 
dos consultores de Rogério 
Cruz, numa tentativa de via-
bilizar a gestão do prefeito e 
dar condições ao republica-
no chegar competitivo nas 
eleições do ano que vem.
A tendência é que o fogo 
disseminado por Policarpo 
a gestão republicana seja 
minimizada com a volta dos 
trabalhos na Câmara dos 
Vereadores após o recesso. 
Oposição mesmo, só com a 
tucana Aava Santiago, a pe-
tista Katia Maria e Ronilson 
Reis (sem partido) que pre-
side atualmente a Comissão 
Especial de Inquérito que 
apura irregularidades na Co-
murg e está em sua fase final.
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Estudantes da rede esta-
dual de ensino vão ini-
ciar o segundo semes-

tre letivo com novos tablets, 
materiais esportivos, chips 
para acesso à internet e uni-
formes, além de sala multis-
sensorial. Os investimentos, 
que somam R$ 119 milhões 
e que serão estendidos a ou-
tras unidades de ensino do 
estado, foram entregues pelo 
governador Ronaldo Caiado 
nesta terça-feira (25/07), no 
Colégio Lyceu de Goyaz Pro-
fessor Alcide Jubé, durante a 
programação especial pelo 
aniversário de 296 anos da 
cidade de Goiás.

Na ocasião, foram repas-
sados ainda novos veículos 
para a Secretaria de Estado 
da Educação (Seduc) e equi-
pamentos para alimentação 
escolar e cozinha para toda 
rede de ensino. Em discurso, 
Caiado ressaltou a importân-
cia dos investimentos. “Não 
existe outra forma para ti-
rar a pessoa da condição de 
carência que não seja pela 

educação. Temos de insistir 
no caminho para romper com 
o ciclo da pobreza e levar os 
nossos jovens a serem cada 
vez mais qualificados”, asse-
verou o governador.

De forma simbólica, o 
governador fez a entrega 
de 28 mil tablets e mais de 
400 mil chips de internet 
para estudantes das escolas 
públicas municipais e esta-
duais, inscritos no Cadastro 

Único (CadÚnico) do gover-
no federal. O benefício será 
estendido a quilombolas e 
indígenas que não possuem 
dispositivos de acesso à inter-
net. Cada chip dispõe de 60 
giga de dados que poderão 
ser utilizados por um período 
de 12 meses. Foram entregues 
ainda equipamentos como be-
bedouros e microondas.

Completa os benefícios, o 
repasse de 129 veículos à área 

administrativa da educação. 
São 74 Chevrolet Senad Onix, 
54 caminhonetes Nissan Fron-
tier, além de um SUV. “Fizemos 
um acordo com o governador 
de que aquilo que economiza-
mos, fica na educação. E isso 
está sendo cumprindo e rever-
te no que estamos entregando 
agora”, pontuou a secretária de 
Educação, Fátima Gavioli.

Ao realçar as novas entre-
gas, o vice-governador Da-

niel Vilela lembrou que agora 
é preciso chamar a responsa-
bilidade dos alunos. “O gover-
nador, a secretária e todos os 
profissionais envolvidos na 
educação têm feito todos os 
esforços possíveis, com inves-
timentos para garantir que não 
falte nada do ponto de vista da 
estrutura física, tecnológica e 
da boa formação. Agora a bola 
está com os principais jogado-
res, que são os alunos”, frisou.

INCLUSÃO
Mais cedo, o governador 

esteve no Colégio Estadual 
da Polícia Militar de Goiás 
João Augusto Perillo para 
inaugurar uma sala multis-
sensorial, pensada para alu-
nos que possuem síndrome 
de Down, Transtorno do Dé-
ficit de Atenção e Hiperativi-
dade (TDAH) e Transtorno do 
Espectro Autista (TEA), entre 
outros. Trata-se da primeira 
unidade, de um total de 12 a 
serem montadas no estado.

O espaço possui diversos 
recursos para estimular os cin-
co sentidos do corpo humano, 
como simuladores de vento e 

chuva, difusores de essência 
olfativa, colunas transparen-
tes com bolhas, piscina de 
bolinhas iluminadas e feixe de 
fibras ópticas sensoriais. “Te-
mos a preocupação de ampliar 
cada vez mais esse atendimen-
to, para que essas crianças e os 
jovens continuem aprenden-
do”, afirmou Caiado, lembran-
do que o recurso aplicado nas 
salas será de R$ 3 milhões.

BANDAS E FANFARRAS
O Governo de Goiás tam-

bém realiza o projeto de res-
gate das bandas marciais e 
fanfarras das escolas estaduais, 
que vão receber 1,8 mil uni-
formes que serão destinados 
a estudantes participantes de 
153 grupos musicais. “Já em-
penhamos R$ 34 milhões para 
a compra de instrumentos 
e equipamentos e estamos 
planejando um concurso es-
tadual de bandas”, detalhou 
Fátima Gavioli. O incentivo 
é resultado das ações da Ge-
rência de Arte e Educação da 
Seduc, criada na gestão Caia-
do para trabalhar o potencial 
artístico dos estudantes.

Divulgação
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De acordo com os dados 
divulgados pelo Anuário 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica, divulgado pelo Fórum 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica na última quinta-feira, 
20, Goiás é o estado brasi-
leiro com a maior redução 
no número absoluto de 
pessoas desaparecidas.

A redução foi de 8,8% 
entre os anos de 2021, com 
1.376 casos registrados em 
números absolutos, e 2022, 
com 1.271. Com esses núme-
ros, o levantamento indica 
que, no ano passado, a taxa 
de pessoas desaparecidas 
em Goiás é de 18 por 100 mil 
habitantes, 1,7 a menos em 
relação ao ano anterior.

Além da redução, outro 
dado que chama atenção 
para Goiás é o número de 
pessoas encontradas pelas 
autoridades de segurança 
pública do estado. O Anu-
ário indica que foram 892 
pessoas localizadas, em 
2021, e 1.274, em 2022.

Entretanto, o levantamen-
to não discrimina se essas 
pessoas foram localizadas 
vivas ou mortas. Ressalta-
-se, também, que as pessoas 
localizadas não necessaria-
mente desapareceram no 
mesmo ano em que foram 
encontradas, o que explica o 
número maior pessoas locali-
zadas em relação às desapa-
recidas no ano passado.

Além de Goiás, apenas 
Minas Gerais teve queda no 
número de pessoas desa-
parecidas. O outro estado 
brasileiro que também apre-

sentou redução no número 
absoluto de pessoas desa-
parecidas foi Minas Gerais, 
que diminuiu 1,2%. Todas as 
demais unidades federativas 
do Brasil apresentaram au-
mento nesse indicador.

No Brasil, a tendência é 
de aumento nesse indica-
dor, a variação foi de 12,9% 
a mais. Em 2021, foram mais 
de 65 mil registros no País, 
aumentando para pouco 
mais de 74 mil, no ano pas-
sado, o que equivale 39.957 
desaparecidos para cada 
100 habitantes.

O governador Ronaldo 
Caiado criticou a invasão à 
fazenda São Lukas, em Hi-
drolândia, pelo Movimento 
dos Trabalhadores Rurais 
Sem Terra (MST). A ação foi 
realizada na última segunda-
-feira (24/07), por cerca de 
600 famílias do MST, com au-
torização do Instituto Nacio-
nal de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra), hoje responsá-
vel pela propriedade. 

“Reforma Agrária tem de 
ser feita dentro da lei, com 
planejamento que permita 
às famílias assentadas produ-
zirem com qualidade, garan-
tindo assim o seu sustento”, 
afirmou Caiado em seu perfil 
nas redes sociais. A destina-
ção da propriedade rural para 
famílias sem-terra foi definida 
pelo governo federal, mas a 
ocupação ocorre de forma 
precipitada, antes dos enca-
minhamentos legais e sem o 
planejamento adequado. 

 “Invasões assim não resol-
vem o problema, não assegu-

ram renda digna às famílias 
que estão lá. Servem muito 
mais para fomentar a desor-
dem”, ressaltou o governador, 
ao lamentar a situação precá-
ria em que as pessoas serão 
submetidas no local, sem es-
trutura adequada como água 
tratada e alimentação.  

O aval do governo fede-
ral para ação do MST não 
interfere, segundo Caiado, 
na política adotada pelo go-
verno de Goiás. “Faço ques-
tão de informar que as áreas 
públicas e particulares no 
Estado de Goiás não sofrerão 
invasão. Em Goiás, continu-

ará prevalecendo a ordem e 
o princípio de direito à pro-
priedade privada”, reforçou. 

A fazenda São Lukas foi 
incorporada ao patrimônio 
da União em 2016 após a 
prisão de uma quadrilha 
de traficantes de mulheres, 
que utilizavam o local para 
o crime. A propriedade 
já havia sido invadida em 
março deste ano pelo mes-
mo grupo e a desocupação 
foi realizada com apoio da 
Polícia Militar do Estado de 
Goiás (PMGO) de forma pa-
cífica para que o trâmite le-
gal fosse cumprido.

Goiás é o estado com maior redução Goiás é o estado com maior redução 
de pessoas desaparecidas no Brasilde pessoas desaparecidas no Brasil

Governador critica invasão de fazenda Governador critica invasão de fazenda 
autorizada pelo governo federalautorizada pelo governo federal
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O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) participou 
nesta terça-feira, 25, 

do evento de filiação do PL 
na Câmara Municipal de São 
Paulo. Na cerimônia, ele ata-
cou o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), o chamando 
de “jumento” e “analfabeto”. O 
ex-presidente ainda disse que 
um eventual retorno ao Pa-
lácio do Planalto é encarado 
como uma “missão”.

“A quem interessa, leva-se 
em conta alguns países euro-
peus, países do norte (...) in-
teressa eu ou um entreguista 
na Presidência da República? 
Um analfabeto? Um jumen-
to, por que não dizer assim”, 
disse o ex-presidente sobre o 
sucessor. Ao chegar no local, 
Bolsonaro foi aplaudido por 
apoiadores que lotavam o sa-
lão nobre da Casa legislativa.

Durante o evento, Bolsona-
ro também dirigiu ataques ao 
ministro da Fazenda, Fernando 

Haddad, ao expressar sua dis-
cordância em relação à reforma 
tributária aprovada na Câmara. 
“Haddad comparando herdei-
ros a parasitas. Logo ele, que 
nunca trabalhou na vida”, disse.

Outro alvo da ofensiva do 
ex-presidente foi a Comissão 
da Verdade, responsável por 

investigar os crimes cometidos 
pelo Estado brasileiro durante 
a ditadura militar. Bolsonaro 
colocou em dúvida a respeita-
bilidade do órgão ao insinuar 
que a comissão foi concebida 
por “uma esquerda que não 
quer o bem do seu país”.

Além disso, Bolsonaro 

indicou que considera uma 
possível volta à Presidência 
da República como uma mis-
são. “Triste um País que pune 
um político não pelos seus er-
ros ou defeitos, mas por suas 
virtudes. Eu fui punido no TSE 
por virtude. Vontade de ser 
presidente novamente? Eu 

queria ir para a praia, mas en-
tendo que é uma missão.”

“FILHO PRÓDIGO”
Na cerimônia, foi realizada 

a filiação do vereador de São 
Paulo Fernando Holiday ao 
PL. Como mostrou o Estadão, 
ele não será candidato à re-
eleição como vereador para 
focar na construção de candi-
datura a deputado federal em 
2026. O presidente da sigla, 
Valdemar Costa Neto, con-
firmou o nome de Holiday à 
Câmara na solenidade.

Criado em Carapicuíba, na 
Região Metropolitana de São 
Paulo, Holiday ganhou des-
taque com um dos líderes do 
Movimento Brasil Livre (MBL) 
durante o processo de impea-
chment da ex-presidente Dilma 
Rousseff (PT) em 2016. Há dois 
anos, ele chamou o então pre-
sidente Bolsonaro de “jumento” 
e “corrupto” e disse que se arre-
pendeu do apoio dado ao man-
datário nas eleições de 2018.

Buscando redenção junto 
ao novo padrinho político, Ho-
liday contou a parábola bíblica 
do filho pródigo como analo-
gia à sua relação com Bolso-
naro. “Me sinto como um filho 
pródigo, um filho que cometeu 
muitos erros e se arrepende 
amargamente, mas que está 
sendo recebido de volta em 
casa”, disse o vereador.

Na tarde desta terça-feira, 
25, Carlos Bolsonaro usou sua 
rede social para indicar contra-
riedade. Sem citar Holiday, cri-
ticou aqueles que falaram mal 
da gestão de seu pai e agora 
querem se aproximar dele.

Além do vereador, outras 
lideranças de direita da ca-
pital paulista se filiaram ao 
PL, como o pré-candidato ao 
legislativo municipal Lucas 
Pavanato. A legenda plane-
ja concentrar esforços e re-
cursos financeiros para, nas 
eleições de 2024, formar uma 
espécie de corredor de direita 
no Estado de São Paulo.

Divulgação

Bolsonaro chama Lula de jumento e Bolsonaro chama Lula de jumento e 
fala em “missão” de voltar à Presidênciafala em “missão” de voltar à Presidência

A Câmara já planeja 
deixar caducar a MP sobre 
apostas esportivas publica-
da pelo governo Lula nes-
ta terça-feira e concentrar 
toda a regulamentação do 
setor no projeto de lei que o 
Executivo ainda enviará, in-
corporando ao texto regras 
sobre bingos, cassinos, jogo 
do bicho e demais formas 
dos chamados jogos de azar.

O roteiro deve ser pareci-
do com o da discussão sobre 
o voto de qualidade, que che-
gou ao Congresso via medida 
provisória, mas perdeu a vali-
dade depois que o Executivo 
reenviou o texto como um 
PL com urgência constitucio-
nal, aprovado pela Câmara 
no início do mês.

Com isso, a ideia de depu-
tados é incorporar o texto da 
medida provisória das apos-
tas ao futuro projeto de lei. 
Além dos jogos de azar, outro 
ponto para o qual já se prevê 
debate intenso na Câmara é a 
criação, pelo governo, de re-
gras para apostas presenciais, 
pela compra de bilhetes – o 
que pressupõe a permissão 

para a abertura de estabeleci-
mentos físicos no país.

Ao optar pela medida pro-
visória para disciplinar a tribu-
tação das casas de apostas, as 
punições em caso de ilegalida-
des e infrações e outras regras, 
o Palácio do Planalto pegou de 
surpresa Arthur Lira, que nesta 
segunda-feira declarou a jor-
nalistas que a MP serviria ape-
nas para criar novos cargos fe-
derais de fiscalização do setor.

O Ministério da Fazenda 
anunciou que encaminhará 
ao Congresso o projeto de lei 
com urgência constitucional 
para tratar “da estrutura e dos 
processos administrativos 

para fiscalização (do) mercado 
de apostas esportivas”  exata-
mente o inverso do que disse 
o presidente da Câmara em 
evento do LIDE, em São Paulo.

“O Brasil não pode abrir 
mão dessa receita. É óbvio que 
as coisas acontecem no Brasil 
e todos enxergamos. Tem bi-
cho, bingo, cassino, todos os 
tipos de jogos que a Câmara 
dos Deputados já votou a re-
gulamentação e está no Se-
nado há mais de ano. E tem a 
regulamentação dos online. 
Contribuirá muito com o Bra-
sil, porque você regulariza, 
oficializa, gera emprego direto 
e paga impostos”, afirmou Lira.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) afirmou 
nesta terça-feira, 25, que o 
Centrão “não existe” e que 
vai conversar individual-
mente com cada partido 
para mudanças nos minis-
térios. O bloco informal de 
legendas no Congresso Na-
cional, conhecido pela prá-
tica de apoiar o governo da 
ocasião em troca de cargos 
e emendas, foi criticado pelo 
petista durante a campanha 
eleitoral, principalmente em 
relação ao orçamento secre-
to, revelado pelo Estadão.

Diante da pressão dos 
partidos do grupo para 
mudanças na Esplanada, o 
chefe do Executivo afirmou 
ainda que quem escolhe 
qual legenda comandará 
cada ministério é o presi-
dente, e não as siglas.

“O Lula não conversa 
com o Centrão. O Lula con-
versa individualmente. Eu 
posso conversar com PP, 
União Brasil, com partidos 
que são da base. Eu não 
me reúno com o Centrão. O 
Centrão não existe. O Cen-

trão é um ajuntamento de 
uns partidos em determina-
das situações. Eu não que-
ro conversar com Centrão 
como organização. Eu quero 
conversar com PP, Repu-
blicanos, PSD, União Brasil”, 
disse, durante live semanal 
“Conversa com o Presidente”.

Na campanha eleito-
ral, em setembro de 2022, 
o petista teceu críticas ao 
bloco informal de políticos, 
que agora diz não reco-
nhecer como organização. 
“Se a gente ganhar, a gente 
vai ter que dar um jeito no 
Centrão, vai ter que mexer 
no orçamento secreto, vai 
ter que cumprir o piso da 
enfermagem, melhorar o 
piso dos professores”, afir-
mou o petista em evento 
em Santa Catarina. Lula 
também chegou a compa-
rar a atuação do presiden-
te da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL) na aprovação das 
emendas do orçamento 
com a de um “imperador”.

O governo tem enfren-
tado dificuldades para defi-
nir em quais ministérios vai 
acomodar outros partidos 
do Centrão. A expectativa é 

que os deputados federais 
André Fufuca (PP-MA) e Sil-
vio Costa Filho (Republica-
nos-PE) ocupem postos na 
Esplanada. Como mostrou o 
Estadão, o presidente quer 
evitar a saída de mais mu-
lheres depois da troca de 
Daniela Carneiro (União 
Brasil-RJ) por Celso Sabino 
(União Brasil-PA) no Turis-
mo, e preservar ministros 
que não têm mandato ou 
partido, o que deixou mais 
complexo o xadrez da re-
forma ministerial.

“As pessoas estão com 
muita boa vontade de fazer 
as coisas acontecerem. É di-
reito das pessoas que que-
rem fazer acontecer falarem 
‘olha, eu estou a fim de parti-
cipar do governo’. Para parti-
cipar do governo, você pode 
ter um ministério. Agora, 
não é o partido que quer vir 
para o governo que escolhe 
o ministério. Quem escolhe 
o ministério é o presidente 
da República, quem indica o 
ministério é o presidente da 
República, quem oferece o 
ministério é o presidente da 
República”, disse Lula, olhan-
do para a câmera.

Câmara deve deixar MP das apostas Câmara deve deixar MP das apostas 
caducar e incluir jogos de azar em PLcaducar e incluir jogos de azar em PL

Lula diz que Centrão “não existe”Lula diz que Centrão “não existe”
e defende que quem escolhe chefia e defende que quem escolhe chefia 
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Hoje universitária, a brasi-
liense Nathalia Maciel, de 19 
anos, que se identifica como 
mulher negra, acostumou-se a 
ouvir em sala de aula sobre he-
róis e heroínas brancos e feitos 
de europeus que chegaram ao 
Brasil. Estudou o ensino fun-
damental e médio em escolas 
públicas na região administra-
tiva de Santa Maria, a 40 km do 
centro da capital. “Sentia falta 
de saber sobre pessoas negras, 
que só eram citadas no dia da 
Consciência Negra). As pessoas 
só faziam para ganhar nota nas 

matérias”, lamenta.
A percepção da estudante 

sobre a falta de projetos que va-
lorizem a diversidade e enfren-
tem problemas como o racismo 
pode ser constatada em núme-
ros. Segundo levantamento da 
ONG Todos Pela Educação, ape-
nas metade (50,1%) das escolas 
públicas do país tiveram ações 
contra o racismo em 2021, ano 
em que foi feita a última pes-
quisa do Sistema Nacional de 
Avaliação Básica (Saeb).

O fato é que, naquele ano, 
o total de escolas públicas com 
projetos para combater racis-
mo, machismo e homofobia 

caiu ao menor patamar em 10 
anos. Os dados utilizados fo-
ram extraídos dos questioná-
rios contextuais do Saeb des-
tinados a diretores e diretoras 
escolares, entre 2011 a 2021.

FALHAS
A pesquisadora Daniela 

Mendes, analista de políticas 
educacionais do Todos Pela 
Educação, contextualiza que 
quando questões raciais e de 
gênero não são trabalhadas 
dentro das escolas, o ensino fa-
lha tanto no processo de apren-
dizagem dos alunos quanto na 
construção de uma sociedade 

melhor, com menos violência e 
menos desigualdades.

“O impacto que esses da-
dos nos mostram não é ape-
nas educacional. As violências 
sofridas nas escolas podem ser 
tanto físicas e verbais quanto 
simbólicas com insinuações 
e constrangimentos que tor-
nam o ambiente escolar um 
espaço hostil para determina-
dos grupos. Isso tem um im-
pacto na evasão escolar”.

PROVIDÊNCIAS
Em nota à reportagem, o 

Ministério da Educação ga-
rantiu que tem trabalhado 

para modificar esse cenário 
desde o início da atual gestão. 
A primeira ação foi a recriação 
da Secadi (Secretaria de Educa-
ção Continuada, Alfabetização 
de Jovens e Adultos, Diversi-
dade e Inclusão). “Uma pasta 
que já se configura como uma 
ação afirmativa, na qual tem 
em sua estrutura a Diretoria 
de Políticas de Educação Ét-
nico-racial Educação Escolar 
Quilombola, um instrumento 
institucional para formular, ar-
ticular e executar as políticas 
voltadas para a implementa-
ção da Lei 10.639/03”.

Além disso, segundo MEC, 

foi retomada a formação de 
professores a partir do apoio 
financeiro às universidades e 
relançado o Programa de De-
senvolvimento Acadêmico Ab-
dias Nascimento, que fomenta 
a pesquisa na graduação e 
pós-graduação. “Outra inicia-
tiva resgatada foi a Cadara, a 
comissão de assessoramento 
do MEC formada por entes fe-
derais e sociedade civil. Ainda 
há um longo caminho pela 
frente, mas hoje a Secadi está 
empenhada em garantir recur-
sos para que no próximo ano 
possa investir ainda mais em 
ações de combate ao racismo”.

Os juros do crédito 
rotativo dos cartões 
atingiram estratosfé-

ricos 455,1% em maio último, 
e os bancos resistem a fazer 
acordo com o governo para 
reduzir essa taxa. Se continuar 
tudo igual, dentro de um ou 
dois anos será necessário ou-
tro programa Desenrola para 
renegociar as dívidas das famí-
lias em vários níveis de renda. 
O uso indevido do cartão de 
crédito é o principal combus-
tível do superendividamento.

Por mais que os órgãos de 
defesa dos direitos do consu-
midor advirtam que compras 
no cartão de crédito e uso do 
rotativo talvez criem uma dívi-
da impagável, o endividamen-
to das famílias é alavancado 
por esse meio de pagamento, 
por essa forma automática de 
refinanciamento de débitos e 

pelos empréstimos concedi-
dos até para negativados em 
rankings de devedores, ob-
viamente a juros extorsivos.

Assim como o governo fe-
deral tenta limitar sua capacida-
de de gastar além do que arre-
cada por meio do Arcabouço 
Fiscal (tentou antes com o Teto 
de Gastos), seria necessário re-

discutir a relação entre crédito 
no cartão e a renda dos consu-
midores, para evitar que as dí-
vidas se tornem permanentes, 
infernizando pessoas de todos 
os níveis de renda.

Da mesma forma que sem-
pre é melhor evitar a doença do 
que ter de tratá-la, as autorida-
des deveriam fechar o cerco às 

fontes de endividamento, que, 
além dos cartões e dos emprés-
timos sem comprovação de 
renda, incluem múltiplos em-
préstimos consignados.

Todas as vezes que abor-
damos o superendividamen-
to, ressaltamos a urgência da 
educação para o consumo, 
associada à educação finan-

ceira. Mas mesmo que ambas 
começassem agora, imediata-
mente e com abrangência na-
cional, levaria um bom tempo 
para conscientizar as pessoas 
para não se endividar, pois a 
renda média dos brasileiros 
é muito baixa, e os apelos ao 
consumo, muito fortes.

Atualmente, com o 

lançamento do filme “Barbie”, a 
onda cor-de-rosa tomou con-
ta dos shoppings e lojas. As 
vendas desta boneca, de rou-
pas, bolsas e acessórios rosa 
dispararam, além da procura 
de ingressos nos cinemas. São 
apelos assim que, muitas vezes, 
induzem os consumidores a 
gastarem mais do que ganham. 
Quando se dão conta, as dívi-
das já estão fora de controle.

O consumismo e o finan-
ciamento automático dos 
cartões vão continuar cobran-
do muito caro das pessoas que 
não foram educadas para fazer 
orçamentos domésticos, mui-
to menos para segui-los. Com 
essa combinação, o Desenrola 
poderá se eternizar, em meio 
a juros extorsivos que, antiga-
mente, configurariam agiot-
agem. Hoje, pelo visto, a agio-
tagem de fato não cria mais 
problema para ninguém, e o 
cenário não é nada cor-de-rosa.

Divulgação

Abuso de compras no cartão de crédito Abuso de compras no cartão de crédito 
pode eternizar o programa “Desenrola”pode eternizar o programa “Desenrola”
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S-10 cab. dupla advan-
tage 2.4 2008/2009 preta 
completa R$37.900,00 F: 
3512-2588
-------------------------------
SPIN Acessível 14/14 
completa, carro e permis-
são F: 8555-6787/8414-
5200
-----------------------------
GOL G4 2013/2013 1.0 
branco, 2 pts completo 
R$17 .900,00 F: 3512-
2588
-------------------------------
SANDERO 2013/ 2014 
1.0 flex prata completo 
com 27000km rodados 
R$28.900,00 F: 3512-
2588
-------------------------------
HYUNDAI/I 30 2010/ 
2010 2.0 gasolina auto-
mático preto com teto so-
lar completo R$37. 500,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
COROLLA XEI automati-
co preto completo 2010/ 
2011 flex R$ 52. 900,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F: 3512-
2588
-------------------------------
ASTRA 01/01 prata gl 
1.8 hatch completo pneus 
novos conservado só 
R$12.900,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438- 7649
-------------------------------
ASTRA 07/07 prata hatch 
2.0 advantage com pleto 
R$23.500,00 F: 3213-
4848 8438-7649
-------------------------------
S10 10/11 preta rodeio 
2.4 flex completa pneus 
novos só R$45.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
COBALT 12/13 bran-
co 1.4 ltz só 20 mil km 
seminovo R$35.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
SPIN 12/13 prata 1.8 
ltz automática 7lugares 
revisada só R$42.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
S10 09/10 PRATA 2.8 
DIESEL COLINA COM-
PLETA R$51.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
S10 10/10 preta 2.4 
flex executive pneus 
novos R$48. 900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
XSARA picasso 08/08 
preto 2.0 automático ex-
clusive conservado R$26 
.800,00 F: 3213-4848 
whatsapp: 8438-7649
-------------------------------
PUNTO 13/13 branco 
1.4 attractive só 17 mil 
km seminovo comple-
tíssimo R$36. 990,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
PUNTO 09/10 preto 
1.4 elx completo pneus 
novos conservado só 
R$25.500,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438-7649
-------------------------------
STRADA 11/12 branca 
cs 1.4 fire completa só 
R$26.900,00 F: 3213-
4848 whatsapp: 8438-
7649
-------------------------------
LINEA 13/13 preto 
1.8 essence 30 mil km 
semi:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
FIORINO 14/14 branca 
completa só 20 mil km 
seminova R$40.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649

ESCORT 98/98 gl 1.8 
zetec apenas R$5.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
ECOSPORT 06/07 pre-
ta 1.6 xlt completa R$22 
.900,00 F:32 13-4848 
whatsapp: 8438-7649
-------------------------------
RANGER 13/14 prata 
2.2 diesel 4x4 xl 150cv 
único dono R$72.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
ECOSPORT 11/12 ver-
melha 1.6 freestyle com-
pleta só R$36.300,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
RANGER 04/05 prata 2.8 
xlt diesel completa pneus 
novos R$36.900,00 F: 
3213-4848 whatsapp: 84 
38-7649
-------------------------------
ECOSPORT Nova 13/14 
Branca 1.6 Freestyle Com 
pletíssima Semi nova 
R$54.800,00 F: 3213-
4848 Whatsapp: 9915-
3466
-------------------------------
HONDA CIVIC 03/03 
preto 1.7 lx completo + 
couro R$15.900,00 F:32 
13-4848 whatsapp: 9915-
3466
-------------------------------
HB20 12/13 prata 1.0 
comfort seminovo 20 mil 
km + rodas 17 + multimí-
dia R$35.990,00 F:3213-
4848
-------------------------------
HONDA XRE 13/14 azul 
300cc seminova R$12 
.800,00 F:3213-48 48 
whatsapp: 9915-3466
-------------------------------
HONDA CITY 09/10 
cinza 1.5 ex automático 
conservado R$ 40.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466
-------------------------------
HONDA NEW CIVIC 
08/ 08 cinza 1.8 lxs au-
tomático R$34.500,00 
F:32 13-4848 whatsapp: 
9915-3466
-------------------------------
NEW CIVIC 07/07 prata 
1.8 lxs automático + cou-
ro R$37.900,00 F:3213-
4848
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
14/14 prata 2.5 platinum 
diesel top automática re-
visada só R$99.500,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466
-------------------------------
NISSAN TIIDA 08/08 
preto 1.8 sl automático + 
teto solar + couro pneus 
novos só R$26.900,00 
F:3213-484 89915-3466
-------------------------------
KIA SORENTO 10/11 
prata 2.4 ex automáti-
co 7 lugares revisado ip 
va pago R$ 66.900,00 
F:3213-4848
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
09/10 prata 2.5 le die-
sel 4x2 completa só 
R$61.800,00 F:3213-4848 

SANTANA 96/97 Pra-
ta 2000 C/ Ar + Dh 
R$8.800,00 F:3213-4848 
Whatsapp:8220- 6898
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
14/14 prata 2.5 platinum 
diesel top automática re-
visada só R$99.500,00 
F:3213-4848
-------------------------------
NISSAN TIIDA 08/08 
preto 1.8 sl automático + 
teto solar + couro pneus 
novos só R$26.900,00 
F:3213-4848 9915-3466
-------------------------------
KIA CERATO 11/11 
branco 1.6 ex3 automáti-
co seminovo pneus novos 
R$40.800,00 F:3213-
-4848whatsapp: 9915-
3466
-------------------------------
SANDERO 12/12 bege 
1.0 authentique básico 
pneus novos 37 mil Km 
R$20.500,00 F:3213-4848 
whatsapp:9915- 3466
-------------------------------
HILUX 12/12 preta 3.0 
diesel srv automática 
4x4 único dono revisada 
R$105.900,00 F:3213-
4848
-------------------------------
RENAULT DUSTER 
13/14 prata 1.6 expres-
sion apenas R$32.800,00 
URGENTE! F:3213-4848 
whatsapp: 9915-3466
-------------------------------
RENAULT FLUENCE 
11/12 preto 2.0 dynami-
que pneus novos R$43. 
800,00 F:32 13-4848 
whatsapp:9915-3466
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F: 3512-
2588
-------------------------------
MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 3512-2588
-------------------------------
SANDERO 08/09 preto 
1.6 privilege completo 
+ couro só R$17.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466
-------------------------------
TOYOTA HILUX 10/11 
preta 3.0 diesel srv auto-
mática 4x4 pneus novos 
R$88.500,00 F:3213-4848
-------------------------------
HILUX 07/07 vinho 3.0 
automática diesel srv 4x4 
R$77.990,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438-7649
-------------------------------
SANDERO 12/13 prata 
1.6 stepway automático 
única dona 20 mil km 
pneus novos R$37.800,00 
F :3213-4848 whatsapp: 
99 15-3466

Veículos
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-------------------------------
ALUGUEL

-------------------------------
APARTAMENTO NE-
GRÃO DE LIMA Ed. Eco 
Ville Araguaia. 3 quartos 
sendo uma suíte, sala, co-
zinha americana, e gara-
gem F: (62) 99286-5577
-------------------------------
ST. BUENO Apartamen-
to 3 suítes, 2 garagens, 
94,71 m2, OPORTUNI-
DADE. COD: 2272.TEL: 
4007-2717.CJ.17656 
-------------------------------
ST. BUENO Apartamen-
to 3 suítes, 2 VG, lazer 
completo, 118 m2. .COD. 
2360. TEL:4007-2717.
CJ.17656
-------------------------------
ST. OESTE Apartamento 
3 quartos sendo 1 suíte, 
100m². COD: 847450. 
TEL:4007-2717.CJ.17656
-------------------------------
JD. GOIÁS Apartamento 
3 suítes 105m² e 2 va-
gas de garagem. COD: 
2392. TEL:4 007-2717.
CJ. 17656
-------------------------------
PQ. AMAZÔNIA Aparta-
mento 2 quartos 1 suíte 
- 60m² e 1 vaga. COD: 
2394. TEL:4007-2717.
CJ.17656
-------------------------------
JD. AMÉRICA Aparta-
mento 2 quartos 1 suíte 
- 1 vaga. COD: 2395. TEL: 
4007-2717.CJ.17656

JD. CALIFÓRNIA So-
brado 3 quartos 1 suíte. 
COD: 2400. TEL:4007-
2717.CJ.17656
-------------------------------
APARTAMENTO 2/4, 
sala, sacada, cozinha e 
banheiro social no setor 
2717 / 98110-9880
-------------------------------
ST. BUENO Apartamen-
to 3 suítes + home offi-
ce. 144m. COD. 2375. 
TEL:4007-2717.CJ.17656
-------------------------------
APARTAMENTO 2/4 no 
setor Aeroporto. Sala de 
estar e jantar, cozinha, 
banheiro social, banheiro 
de empregada, área de 
serviço e 1 vaga de ga-
ragem. aluguel sem bu-
rocracia. Tel.: 4007-2717 
/ 98110-9880
-------------------------------
APARTAMENTO 2 quar-
tos, banheiro social, cozi-
nha, área de serviço, sala 
e banheiro de serviço. 
Todo reformado! Ótima 
localização! Próximo à 
praça do avião no se-
tor aeroporto. Valor do 
aluguel R$700,00. Tel.: 
4007-2717 / 98110-9880
-------------------------------
Excelente APARTAMEN-
TO no Setor Goiânia 2. 
Possui 2/4 sendo 1 suíte, 
sala, cozinha, sacada e 
1 vaga de garagem des-
coberta. Lazer completo. 
Tel.: 4007-2717 / 98110-
9880
------------------------------- 
APARTAMENTO 2 e ¾ 
no parque industrial pau-
lista próximo ao HUGO 2. 
Lazer completo. Aluguel 
negociável. Tel.: 4007-
2717 / 98110-9880

APARTAMENTO próximo 
ao colégio Visão no setor 
Bueno. Possui 3 quartos 
sendo 1 suíte, banheiro 
social, área de serviço, 
sacada, sala e 1 vaga de 
garagem. Completo em 
armários. Área de lazer 
completa. Tel.: 4007-2717 
/ 98110-9880
------------------------------- 
APARTAMENTO 2/4 na 
região do baixo Bueno, 
próximo ao Hiper Moreira. 
Completo em armários, 
1 suíte, sala, cozinha, 
banheiro social, área de 
serviço e sacada. Possui 
ar condicionado, fogão 
cooktop e coifa. Tel.: 
4007-2717 / 98110-9880
------------------------------- 
APARTAMENTO no ne-
grão de lima. 3 quartos 
sendo 1 suíte, sala de 
estar e jantar com saca-
da, banheiro social, circu-
lação, cozinha e área de 
serviço. 2 vagas de ga-
ragem subsolo. Armários 
planejados. Tel.: 4007-
2717 / 98110-9880
------------------------------- 
FLAT no setor Marista 
completo em mobília. 
Primeira locação. Próximo 
ao colégio WR. Valor do 
aluguel R$1800,00. Tel.: 
4007-2717 / 98110-9880
-------------------------------
FLAT no setor Marista 
completo em mobília. 
Primeira locação. Próximo 
ao colégio WR. Valor do 
aluguel R$1800,00. Tel.: 
4007-2717 / 98110-9880 
-------------------------------
JARDIM TODOS OS 
SANTOS em Senador Ca-
nedo perto do banco Itau 
centro casa de 3/4 - 1 sui-
te ,sala,cozinha e área de 
serviços R$220 Mil (62) 
8130-42 40/94 90-2310 
Whatsapp 8487-3063
-------------------------------
APARTAMENTO NE-
GRÃO DE LIMA Ed. Eco 
Ville Araguaia. 3 quartos 
sendo uma suíte, sala, co-
zinha americana, e gara-
gem F: (62) 99286-5577
-------------------------------
ST. BUENO Apartamen-
to 3 suítes, 2 garagens, 
94,71 m2, OPORTUNI-
DADE. COD: 2272.TEL: 
4007-2717.CJ.17656 
-------------------------------
ST. BUENO Apartamen-
to 3 suítes, 2 VG, lazer 
completo, 118 m2. .COD. 
2360. TEL:4007-2717.
CJ.17656
-------------------------------
ST. OESTE Apartamento 
3 quartos sendo 1 suíte, 
100m². COD: 847450. 
TEL:4007-2717.CJ.17656
-------------------------------
JD. GOIÁS Apartamento 
3 suítes 105m² e 2 va-
gas de garagem. COD: 
2392. TEL:4 007-2717.
CJ. 17656
-------------------------------
PQ. AMAZÔNIA Aparta-
mento 2 quartos 1 suíte 
- 60m² e 1 vaga. COD: 
2394. TEL:4007-2717.
CJ.17656
-------------------------------
JD. AMÉRICA Aparta-
mento 2 quartos 1 suíte 
- 1 vaga. COD: 2395. TEL: 
4007-2717.CJ.17656
-------------------------------
JD. CALIFÓRNIA So-
brado 3 quartos 1 suíte. 
COD: 2400. TEL:4007-
2717.CJ.17656
-------------------------------
APARTAMENTO 2/4, 
sala, sacada, cozinha e 
banheiro social no setor 
Negrão de Lima. Não 
possui armários. Aluguel 
R$700,00. Tel.: 4007-
2717 / 98110-9880
-------------------------------
ST. BUENO Apartamen-
to 3 suítes + home offi-
ce. 144m. COD. 2375. 
TEL:4007-2717.CJ.17656
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Na terça-feira (25 de 
julho), na sede do 
Comitê Organizador, 

o presidente de Paris 2024, 
Tony Estanguet, juntamente 
com o designer da tocha, Ma-
thieu Lehanneur, e a Arcelor-
Mittal, parceira de produção, 
apresentaram a tocha que 
será conduzida por 11.000 
pessoas (10.000 para os Jo-
gos Olímpicos, 1.000 para os 
Jogos Paralímpicos) durante 
o revezamento da tocha, que 
começará com os primeiros 
passos do Revezamento da 
Tocha Olímpica, na França, 
em 8 de maio de 2024.

Daqui a um ano, e depois 
de ter percorrido milhares de 
quilômetros, a tocha vai acen-
der a Pira Olímpica na Cerimô-
nia de Abertura dos próximos 
Jogos Olímpicos. Em seguida, 
após duas semanas de com-
petição, iniciará uma nova 
jornada para o Revezamento 
da Tocha Paralímpica, acen-
dendo a Pira na Cerimônia de 
Abertura, agendada para o 
dia 28 de agosto de 2024.

Embora os dois reveza-
mentos sejam diferentes, o 
desenho da tocha é exata-
mente o mesmo, como expli-

ca Estanguet: “Seguindo nos-
sa lógica de construir pontes 
entre os Jogos Olímpicos e 
Paralímpicos, este último já 
compartilha o mesmo emble-
ma e mascote do primeiro. Em 
Paris 2024, também teremos 
um design de tocha único”.

“Este objeto incorpora 
cada edição dos Jogos”, ele 
continuou em entrevista 

coletiva. “Quando olhamos 
para a história, cada tocha 
é mais linda que as outras, 
cada uma é única. Cada país 
tenta mostrar sua criativida-
de e podemos ver isso. É uma 
objeto estético que diz algo.”

REFLEXO DOS JOGOS
A tocha dos Jogos Olím-

picos e Paralímpicos Paris 

2024 distingue-se sobretu-
do pela sua cor champanhe, 
única e luminosa. Para refle-
tir os próximos Jogos, Ma-
thieu Lehanneur também 
se inspirou em três símbolos 
de Paris 2024: igualdade, 
água e conciliação.

“A igualdade é simboli-
zada pela simetria perfeita”, 
disse Lehanneur.  “A água é 

simbolizada pela onda e pe-
los efeitos de vibração. A paz 
é simbolizada pela gentileza 
das curvas.” Ele também ex-
plicou o efeito da luz que ele 
queria que a tocha refletisse.

“Nós trabalhamos como 
escultores, não queríamos 
acrescentar coisas. Da ideia 
inicial, queríamos na verdade 
voltar à essência do que está-
vamos procurando para ter o 
mínimo de material possível 
e o maior de luz possível.”

“Projetar a tocha é o so-
nho de qualquer desenhis-
ta”, disse Mathieu Lehan-
neur, designer da tocha e 
vencedor do Grand Prix de 
la Création de la Ville de Pa-
ris, cujas obras fazem parte 
de muitas das mais impor-
tantes coleções públicas e 
privadas do mundo.

“É um sonho que só 
acontece uma vez na vida, 
como se fosse um milagroso 
encontro com a história. Tão 
ritualística quanto mágica, 
a tocha é um objeto mítico. 
É um símbolo de coesão e 
partilha, é a verdadeira cha-
ve dos Jogos. Para Paris 2024, 
e pela primeira vez em sua 
história, joga com a simetria 
perfeita para nos falar me-
lhor sobre a igualdade.”

A madrugada desta ter-
ça-feira (24/7) ficou marcada 
por resultados inesperados 
na Copa do Mundo femini-
na, disputada na Austrália e 
na Nova Zelândia. A seleção 
neozelandesa perdeu para 
as Filipinas em um resulta-
do surpreendente. No outro 
jogo do dia, Noruega e Suíça 
empataram sem gols.

ANFITRIÃ DERRUBADA
Pela primeira vez na his-

tória da Copa do Mundo 
feminina, a equipe de Filipi-
nas ganhou uma partida. A 
vitória, por 1 a 0 no Grupo 
A, foi sofrida. O favoritismo 
era todo da equipe da casa. 
Jogando em casa e com o 
estádio cheio, as anfitriãs 
buscavam repetir o feito do 
primeiro jogo, quando bate-
ram a favorita Noruega, para 
encaminhar a classificação 
para as oitavas de final.

Apesar da pressão inicial, 
o confronto rapidamente 
mudou quando a meia Sa-
rina Bolden subiu mais do 
que todas as outras jogado-
ras e cabeceou a bola para a 
meta adversária, anotando 
o primeiro gol filipino da 
história do torneio.

Na segunda etapa, a Nova 
Zelândia se jogou ao ataque 
e até conseguiu marcar um 
gol, mas que foi prontamente 
anulado pelo VAR. Nos últi-
mos minutos da partida, cou-
be a goleira filipina McDaniel 
fazer ótima defesa e garantir 
os três pontos. Com o resulta-

do, o Grupo A se embola.
A Suíça, líder, tem qua-

tro pontos, seguida por 
Nova Zelândia e Filipinas, 
ambas com três. A Noruega, 
considerada grande favorita 
antes do início da competi-
ção, amarga a lanterna, com 
apenas um ponto.

NORUEGA EMPATA 
Momentos antes do 

início da partida entre No-
ruega e Suíça, também 
pelo Grupo A, a craque no-
rueguesa Ada Hegerberg 
pediu para ser substituída 
após sentir dores na virilha. 
Mesmo com um volume de 
jogo maior, a Noruega foi 
incapaz de superar a de-
fesa suíça e amargou um 
0 a 0 que a colocou em si-
tuação delicada na fase de 
grupos da Copa.

Sentindo falta de sua cra-
que, a equipe norueguesa 
sofreu no primeiro tempo 
e viu a Suíça ter as melho-
res chances. Na volta para 
a etapa final, a Noruega foi 
ao ataque e teve ótimas 
oportunidades, mas a golei-
ra Thalmann fechou o gol e 
garantiu o empate. A classi-
ficação ainda é possível, mas 
a equipe dependerá de uma 
combinação de resultados 
na outra partida do grupo.

Reprodução

Thiago Wild está elimi-
nado do ATP 500 de Ham-
burgo. O tenista brasileiro, 
que vinha de vitória contra 
Thiago Monteiro no qua-
lifying, caiu para o “lucky 
loser” eslovaco Jozef Kovalik 
por 2 sets a 0, com parciais de 
7/6 (8/6) e 6/4, em sua estreia 
pela chave principal. Tam-
bém nesta terça-feira (25/7), 
o alemão Alexander Zverev 
bateu o também eslovaco 
Alex Molcan por 2 sets a 0. 

Em quadra, o eslovaco 
de 30 anos fez um primeiro 
set equilibrado com Wild, 
chegou a abrir vantagem 
com uma quebra, mas per-
deu três set points e a pri-
meira parcial foi decidida 
no tie-break. O brasileiro 
teve a vantagem para fechar, 
mas sucumbiu diante de um 
rival experiente. O europeu 
foi dominante no segundo 
set e administrou sua van-
tagem depois de quebrar o 
saque do brasileiro.

Abatido, Thiago Wild 
não teve nenhum break 
point a seu favor e foi presa 
fácil na segunda parcial. Com 
a vitória, Jozef Kovalik irá 
enfrentar o italiano Lorenzo 
Musetti, atual campeão do 
torneio, que venceu o sueco 
Elias Ymer por 2 sets a 0, com 
parciais de 6/4 e 6/1.Mesmo 
com a derrota em Hambur-
go, Wild voltará a ser número 
1 do Brasil no ranking ATP. 

Também nas quadras de 
saibro da Alemanha, Ale-
xander Zverev foi dominan-
te do início ao fim e venceu 
o eslovaco Alex Molcan por 
2 sets a 0 em apenas 63 mi-
nutos, com parciais de 6/0 
e 6/3. Atual número 19 do 
mundo, o tenista alemão 
terá pela frente o compa-
triota Maximilian Marterer, 
número 144 do ranking.

IGA SWIATEK
Jogando com o apoio da 

sua torcida, a polonesa Iga 
Swiatek, atual número 1 do 
mundo, estreou com vitória 
no WTA 250 de Varsóvia. A 
tenista bateu a usbeque 
Nigina Abduraimova por 2 
sets a 0 na quadra de piso 
duro, com parciais de 6/4 e 
6/3. Com 22 anos, ela irá en-
frentar a norte-americana 
Claire Liu em busca do títu-
lo dentro de casa

Paris revela a tocha dos próximos Paris revela a tocha dos próximos 
Jogos Olímpicos e ParalímpicosJogos Olímpicos e Paralímpicos

Filipinas bate Nova Zelândia; Noruega empata com a SuíçaFilipinas bate Nova Zelândia; Noruega empata com a Suíça

Thiago Wild Thiago Wild 
perde para perde para 
eslovaco e eslovaco e 
está fora do está fora do 
Torneio de Torneio de 
HamburgoHamburgo

LUIZ F. MENDES

LUIZ F. MENDES

LUIZ F. MENDES
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O rio Sena, em Paris, é 
considerado por mui-
tas pessoas um dos 

maiores cartões-postais do ro-
mantismo. Não é para menos: 
está localizado na cidade da 
França que é o principal desti-
no de milhares de casais em lua 
de mel, renovação de votos e 
namorados apaixonados. Mas 
as águas do Sena, por muitos 
anos, preservaram pouco desse 
charme da cidade: mau cheiro, 
resíduos acumulados e águas 
turvas caracterizavam o rio.

Nem sempre foi assim. Re-
gistros históricos já mostram 
banhos no Sena no século 
17. Em 1801, uma piscina foi 
erguida sobre uma dezena 
de barcaças e abastecida com 
água do rio. No final do século 
19, já existiam cerca de 20 pis-
cinas flutuantes semelhantes 
à primeira. Durante os primei-
ros Jogos Olímpicos sediados 
em Paris, em 1900, foram rea-
lizadas sete provas de natação 
no rio. Até que em 1923, os ba-
nhos no Sena passaram a ser 
proibidos sob pena de multa, 
devido aos riscos da navega-
ção fluvial e da poluição.

Agora, com a chegada dos 

Jogos Olímpicos em Paris em 
2024, os banhos devem voltar 
a ser uma realidade 100 anos 
depois. O Sena deve ser uma 
das grandes estrela do maior 
evento esportivo do mundo. 
A cerimônia inaugural está 
marcada para 26 de julho de 
2024, e cerca de 10 mil atletas 
cruzarão o Sena a bordo dos 
famosos “bateaux-mouches” 
parisienses, entre as pontes 
Austerlitz e Jena, na capital. 

Provas de triatlo e natação em 
águas abertas também serão 
disputadas nas águas do rio.

Mas para isso, é preciso 
de esforços para tornar o 
rio banhável novamente. A 
prefeitura de Paris diz que € 
1,4 bilhão (R$ 7,3 bilhões de 
reais) estão estimados para 
despoluir o Sena. Além do 
tratamento das águas, a cida-
de também está trabalhando 
com a modificação de esgo-

tos em casas e barcos, moder-
nização de estações de trata-
mento e construção de lagoa.

Pierre Rabadan, secretário 
municipal encarregado dos 
Jogos Olímpicos e do Sena, 
disse à rádio francesa RFI que 
obras grandes foram feitas 
em estações de tratamento 
para que a água jogada no 
Sena tenha menor impacto 
ambiental e que ajustes nas 
canalizações devem impedir 

que água de esgoto seja des-
pejada no local.

Há ainda esforços para 
evitar que a chuva arraste as 
águas residuais para o rio. 
Para isso, está sendo cons-
truido um reservatório sub-
terrâneo para captar água 
das chuvas quando ocorrem 
fortes tempestades. “Com 
essa obra, queremos inter-
ceptar as águas excedentes, 
deixá-las nesse reservatório 

enquanto a tempestade não 
passa e depois, encaminhá-
-las para tratamento, antes de 
serem despejadas no rio”.

LEGADO OLÍMPICO
A promessa de banho no 

Sena não é novidade. Em no-
vembro de 1988, Jacques Chirac, 
então prefeito de Paris, decla-
rou: “Vou tomar banho no Sena 
diante de testemunhas que pro-
vam que o Sena se tornou um 
rio limpo”, afirmando que o feito 
seria realizado até 1994.

Todo esse esforço devera 
ser um ‘legado dos Jogos Olím-
picos’. A prefeitura diz que o 
trabalho de despoluição tam-
bém levará à abertura de três 
pontos específicos para banho 
e lazer: Bras Marie, no centro 
de Paris, Bras Grenelle, entre o 
porto de Grenelle e as margens 
da Île aux Cygnes, e Bercy, na 
passarela Simone de Beauvoir, 
abaixo do Parc de Bercy.

Para isso, “deve-se alcançar 
uma qualidade mínima” da 
água de acordo com a legis-
lação europeia de 2006, que 
estabelece limites para duas 
bactérias fecais: Escherichia 
coli e enterococos intestinais, 
segundo o serviço local de sa-
neamento Siaap.
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Desde o anúncio, vaza-
mento de fotos do set e divul-
gação dos trailers, a expecta-
tiva para Barbie estrelado por 
Margot Robbie que chegou 
aos cinemas brasileiros na 
última quinta, 20, aumentava 
cada vez, e todo hype corres-
pondeu, e a produção que-
brou diversos recordes.

No primeiro final de se-
mana em cartaz nos cinemas 
espalhados pelo mundo, o 
longa arrecadou impressio-
nantes US$356,322,044 na bi-
lheteria mundial, e esse valor 
deve crescer ainda mais com 
o passar das semanas. 

Caracterizado pelas diver-
sas cenas com humor, Barbie 
também aproveitou das pia-
das para encerrar a narrati-

va. Agora, a diretora Greta 
Gerwig explicou a última 
cena do filme estrelado por 
Margot Robbie, em especial 
a última fala da protagonista.

Na parte final da produ-
ção, Barbie decide abandonar 
a Barbielândia e virar uma 
humana. A personagem entra 
numa sala e fala para a recep-
cionista: “Gostaria de ver seu 
ginecologista.” Segundo a ci-
neasta durante entrevista ao 
USA Today, essa fala vai muito 
além de uma simples piada - e 
é carregada de emoção.

Com este filme, era impor-
tante para mim que tudo fun-
cionasse em pelo menos dois 
níveis. Eu sabia que queria 
terminar com uma piada do 
tipo queda de microfone, mas 
também acho muito emocio-
nante,” afirmou Gerwig.

Há mais ou menos um 
ano, a Netflix lançou em 
seu catálogo Destaca-

mento Blood, de Spike Lee. Na-
quela oportunidade, a coluna 
apresentou a obra de Lee como 
um filme sem sutilezas, como 
bem pede um filme de Guer-
ra. Recentemente, entrou na 
plataforma mais um filme do 
diretor: Infiltrado na Klan. Lan-
çado antes de Destacamento 
Blood, em 2018, o filme passa 
longe da sutileza, bem como 
toda a obra de Spike Lee.

Aqui, conhecemos Ron 
Stallworth, um policial negro 
que se infiltra na tenebrosa Ku 
Klux Klan com a ajuda de seu 
parceiro judeu Flip Zimmer-
man. Obviamente, Lee não usa-
ria de sutilezas para falar da KKK 
em plena década de 70, época 
em que se passa a história.

Por isso, não é de se es-
tranhar que o longa seja um 
filme denúncia dos mais im-
portantes dos últimos anos 
– pelo menos, dos que saem 
de Hollywood. O preconceito 
daquela época não terminou 
e se o espectador acredita no 
contrário, Lee joga na cara 
cenas recentes de manifes-
tações raciais como se fosse 

um documentário ao longo 
do filme. Sem perder o ritmo.

A história, sem essa camada 
um pouco mais profunda, mos-
tra como o personagem de 
John David Washington con-
segue desmoronar uma célula 
do grupo supremacista branco. 
A maneira como Lee nos conta 
esse roteiro é carregado por 
elementos que remontam ao 
Blacksploitation, um subgêne-
ro cinematográfico em que as 
obras eram quase totalmente 
produzidas por pessoas ne-
gras, na década de 60.

Como esse movimento 
cinematográfico é carrega-

do por um humor, Spike Lee 
não deixa de utilizá-lo aqui, 
com doses certeiras que nos 
levam à reflexão sobre o de-
bate racista. Talvez por isso 
mesmo, o movimento da KKK 
é mostrado de uma maneira 
tola, absolutamente caricato.

Essa escolha de Lee não é 
à toa, levando em considera-
ção o quão tolo esse tipo de 
crime é. A verdade, porém, 
é que a KKK foi sim um mo-
vimento sério que vitimizou 
milhares de Negros nos EUA 
ao longo dos anos.

O retrato que Lee nos co-
loca em cena da luta racial nos 

EUA não pode ficar parado no 
tempo. Até porque ainda hoje 
se discute e se combate isso. 
Ainda assim, é importante 
localizar a obra no tempo, 
quando os negros travaram 
batalhas e lançavam líderes 
de muita influência.

As pessoas podem até tor-
cer o nariz para a forte “idea-
lização” que Lee faz ao longo 
do filme. E isso, sinceramen-
te, é um problema delas. E 
me repito ao dizer o que citei 
na crítica que fiz de Destaca-
mento Blood em 2020: com 
Lee, ou você escuta ou você 
se choca. Na verdade, os dois.
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